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重罪輕受和定業難轉 

本期主題 

財富如流水，佈施如挖井。井愈深，水愈多；佈施的愈多，財富則愈大。66/108 自在語｜聖嚴法師 

Wealth is like running water, and giving like digging a well. Just as the deeper the well, the more 

water it holds, the more you give, the more wealth you have. 

66/108 adages of wisdom｜Master Sheng Sheng Yen  ( 林文山 寫真 ) 

http://sanghau.ddm.org.tw/


重 罪 輕 受 和 定 業 難 轉 

聖嚴 師父 

從佛教的立場看，「惡有惡報，善有善報」是正確的因果觀念。但是，從因到果必須有因緣的配

合，所以，有時候犯了重罪，也有可能只受較輕的果報。可見，因與果的關係並非一成不變的，

從因至果之間，會受到其他各種因緣的影響。例如說，同樣是一粒稻種，由於播種的時節、土壤、

肥料，以及人工配種等因素的不同，結果就會造成不同產量、品質、品種。任何現象都不會出自

於孤立的因及孤立的果。 

我們的罪也是一樣，例如，有人本來欠了他人十條命，當然要還人家十條命，但在尚未還清

十條命之前，已有機會讓他拯救幾百條人命，功過雖各有對象，未必能夠相抵相消，但他必可重

罪輕報。而且，福大量大的人，被人逼債討債的情況也比較緩和。 

若有人前世只欠人家一條命，轉生之後卻救了千千萬萬人的命，對於欠了一命的那位債主而

言，看到債務人已是個大好人，自然也就不再忍心要求欠命的人必須償命，只要欠命的人表示懺

悔歉意，願受懲罰就夠了。這就是重罪輕報。 

另外，對於累世的冤親債主，我們可以用誦經禮懺等修行，或是用佛法來開導他們，邀請冤

親債主都來聽聞佛法，參與共修佛法。他們如果還在靈界，便可以佛法的感應力來疏導他們、鼓

勵他們、安慰他們。他們來聽佛法之後，心中的怨懟便可解開。解怨釋結之後，他們就能離開靈

界而往生天界及佛國淨土，此時已發菩提心、已修菩薩道，故也不會來討債索命了。 

重罪輕報是由於債權人及債務人雙方兩造，都願意解開生死的怨結，那就可將宿債一筆勾

消，彼此從此可以有善果。另外，所謂定業難轉難消，則是因債主本身不知佛法，沒有超脫，也

就沒有辦法不向債務人討債逼債，你欠他的，他非得要

你償還不可。 

我曾經見到一位居士，心中很恨一位仇人，這位居士來

聽我講佛經，也看佛書，但就是無法不恨那一個仇人，

他說：「佛法、因果，我都相信，唯一辦不到的，就是

要我不恨那個仇人，甚至只要有人向我提到他的名字，

我就會立即生氣。」──這種人不願意放下成見、修行

佛法，心就轉不過來。這就是定業不可轉的例子。因為

債權人和債務人的心念無法轉成清淨，定業就不能轉

變。例如，釋迦牟尼佛成了佛之後，還是受到提婆達多

所害；目犍連尊者則到最後生還是被異教徒用棒打死。

這些都是定業不可轉的實例，連佛都沒辦法代你去轉。 

有時候定業難轉，有時候重罪輕報，這完全得看因緣如

何而定了。                    文 摘自--《法鼓鐘聲 》 

( 林文山 寫真 ) 
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神通與人通 

作者：聖嚴法師 

出版社： 法鼓文化 

 

 

 

 

 

 

我人來此世間之時的最初之際，只是孤孤單單的一個人，未帶半分財產，

也沒有半個同來的朋友，即使有雙生的姊妺兄弟，可能也是出生之後的

偶然相遇；即使曾是相約投胎的，但在改頭換面地重新做人之後，也難

憶及過去。 

  出生之後，如果父母並不歡迎嬰兒的光臨，繼續生存的可能性便很

少，但天下父母，只要身心健康的，沒有不愛護兒女的道理。因為父母

之愛護兒女而予以撫養成人，也正是為要填補他們的蒼涼之感。 

人於初生落地之後，總以為父母是最可靠的人，故其每遇困難痛苦或恐

懼之時，便會想起父母，呼喚父母，以期父母來為之解救保護，除了父

母之外，一切的事物都以為是靠不住的，除了父母之外，自己也是絕對

蒼涼的。 

  年事稍長，知識稍增，思想稍微有了自覺自察的能力時，又覺得父

母雖然愛護我，但並未真正地瞭解我，我的興趣，我的嚮往，我的祈求，

父母並不能全部知道，全部給予最大的同情和扶助；還有一個嚴重的問

題，父母即使全心全力的愛護我，但是父母不能不死，並且絕對多數的

父母，都是先兒女而去世。於是，當我察覺父母與我時代與身心之間的

距離時，我又感到孤獨的蒼涼了；當我想起父母會先我而去，或者已經

先我而去時，我更感到孤獨的蒼涼了！ 

  但是人總是不甘寂寞的。即使自己並不知道什麼叫作人生的蒼涼，

但此人生的蒼涼境界，不因為我不知道，而就不來找我（其實是我去找

它）。成年之後，我有一個強烈的要求，除非我去出家，而將自己的生命，

接通另一條超然於物質之外的源流，否則我的此一強烈的要求，必盼求

其實現，以慰此一蒼涼的人生。此一強烈的要求便是男女之間的相互求

偶，男女的結合，屬於生物方面的自然趨勢，但也更是填充蒼涼之感的

一大傾向。 

  事實上，男女的結合，屬於肉體方面的成分，遠較心靈根源的投契

者更多。當然，道德或良心的責任，亦恆使得男女的婚姻關係，維繫至

於終身。但在婚姻關係的聯結過程中，除了新婚熱戀的期間，同床異夢，

乃是不可避免的現象，雖然很多人都不肯承認。因為夫婦的知識水準，

生活的情趣，以及對於各種事物所抱的觀點，往往是不能一致的，因此

也就會覺得我的對方並不真的瞭解我，甚至可說並不真的全心愛著我。

於是，當我對自己的配偶感到乏味，而對另外的男女感到興趣乃至傾慕

時，這便告訴我，我在感到人生的蒼涼了。 

  因為無人真的愛我，我不甘寂寞，所以我想另找一條出路來安慰我

的蒼涼之感。再有另外一個角度，有人說︰「人生得一知己，可以死而

無憾。」事實上，人之處世交遊，無不希望朋友把我當作朋友看，乃至

把我當作他自己一樣，像愛護他自己一樣地來愛護我。 

當然，這也是安慰蒼涼之感的一條出路。可是不幸得很，人多數是自私

的，我固希望他人把我當作他自己看待，我卻並不能夠也把朋友當作我

自己一樣的看待，因此，我如仔細地考察一下，並沒一個朋友能把我當

成他自己一樣看待的，所謂「共患難不共安樂」的事實，根本不能免除

的。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

人在苦難時，為了搶救自己，不難同舟共濟，一到苦難的因素消失之時，

為著自己的利益，便不能沒有自己的打算。即使對於過去患難期中的難友，

給予幫助，也不能像對待自己一樣地去對待難友；同時，如能全心一意地去

協助難友，難友本身，也會因其自尊或自卑感的作祟，覺得接受這種協助，

乃是出於彼此間的萬不得已！於是朋友以為我沒有把他當作自己看待，我也

覺得朋友沒有體諒我的真心相待。因此，我人在世，並不會有知己的朋友，

除非是聖人與聖人之間，即使是聖人與聖人，也要他們的聖格相等，所謂「唯

佛與佛」出世的聖人才能求得絕對的和諧一致。一般的凡夫，是不能沒有其

孤獨蒼涼之感的。再說，人之有生必有死，人生短短數十年，從出生落地，

便在片刻不停地奔向最後的一站。當生的時候，便已決定了死的命運，雖然

大家都怕談到死的問題，但是死的安排，並不因為我怕，它就不來向我接近，

這是大家非常清楚的事實。儘管世上有許多人作著如此的宣誓：「未能同年

同月同日同時生，但願同年同月同日同時死。」也許當其激情洋溢之時，真

有如此的打算，所以要作如此的宣誓，實際上，誰曾看到真的如此？即使殉

情殉國的烈女與壯士，但在死的時候，絕不會恰好一齊躺下，至於躺下以後，

照佛理而言，由於各人業力的不同，彼此神識的分聚離合，也是一個不可知

的境界。所以孤孤單單地來了，又蒼蒼涼涼地去了，不知是從何處來的，也

不知將往那裡去的！在此景象之下，如果我還沒有任何宗教信仰，便有一個

現實而以為是可靠的要求，要求我有我的下一代，我雖死了，由我而來的下

一代，仍可繼續傳至下一代的下一代，以此下一代的存在，而來補充我的必

將不存在；彌補我的空前絕後的蒼涼之感。所以一般以現在或以人為本位的

學者們，尤其是中國人的傳統觀念，都以傳宗接代──即使是廣義的包括了

人類文化與民族精神，為其永生的安慰寄託。 

  事實上，子孫傳代，子孫的肉體固因由我而來而得存在，但是子孫的事

業不是我的事業，子孫的成就不是我的成就；尤其是子孫的思想及其由思想

所產生的一切行為活動，雖或帶有若干成分的遺傳色彩，但卻絕對不能代表

我的一切行為活動。再說，子孫之懷念父祖先人，也不能如父祖先人之希望

於子孫的那樣熱切。孔子說︰「父在觀其志，父歿觀其行；三年無改於父之

道，可謂孝矣。」孝子尚只能三年不改父道，可見一般人對於父祖先人的遺

志家訓，實莫不隨著時日的消逝而漸予淡忘！至於一個民族的思想精神，自

皆有其傳統的反顧，但是人類社會的進化，先王與後王是不能偏廢的，然此

先王的遺產，已是整個民族歷史的共業所成，而不是單獨個人價值的延續了。 

真正要求自己能夠不蒼涼、不孤單，並不是去要求外力來彌補自己和安

慰自己，而是以自己的力量去彌補他人的蒼涼與孤單，唯有把我自己的蒼涼

感徹底忘掉，自己才會從蒼涼的痛苦中得到解脫。顯然，以常人的看法，即

或人格崇高如聖人，他們亦當有其蒼涼之感與悲切之情，並且較諸常人更為

深沈，常人少有相互通契的朋友，聖人當更少有相互通契的朋友，因為聖人

的胸懷，常人對之，總是莫測高深；相反地，道高魔也高，如果真是一位以

救人救世救眾生為本懷的聖人，必也會有很多人把他當作敵人來攻擊！但

是，凡為一個真正的聖人，他們的心境是非常平靜的，他們把一切眾生的痛

苦看成自身的痛苦，除瞭解救眾生的痛苦，沒有別的要求可言，因他們徹底

忘卻了自身的利害，所以看一切眾生的事等同自己的事；唯有在這樣的心境

下，他們才真能超越了蒼涼的人生之感！ 

（一九六二年五月於美濃，刊於香港《人生》雜誌二七八期） 
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文摘自《 法鼓文苑第八期 P.99 》 

 

 

 

 
 

 

 

 

未知是看不見盡頭的海洋  

海浪捲上了一籮筐的代辦事項  

不斷地 不斷地 湧上岸  

它們來了又退 退了又來  

 

經行在沙灘上  

巨浪萬馬奔騰而來  

不要擔憂 不要恐懼  

無論多大的浪  

我們不會被捲走  

海浪終將化成細細的泡沫 

 

融在海中  

 

我們是法鼓號的水手  

沙灘 顛簸 難行  

燈塔 始終引領著我們 

心中的日月也從沒離開過  

 

只要 我們一步一步  

穩 穩 地 走 

最終會回家 

看見 本來面目 

 

未知是看不見盡頭的海洋  

海浪捲上了一籮筐的代辦事項  

不斷地 不斷地 湧上岸  

它們來了又退 退了又來  

 

經行在沙灘上  

巨浪萬馬奔騰而來  

不要擔憂 不要恐懼  

無論多大的浪  

我們不會被捲走  

海浪終將化成細細的泡沫 

DDM sailor  

■文／又見雲水．圖／Joy 

Uncertainty is like a boundless ocean. 

Like its waves keep rolling up piles of 

piles of "to-do-lists". They keep washing 

up, washing up the shore. But they come 

then they go, again and again. At times, 

while we walk along the shore Huge 

waves are like thousand horses running 

towards us. A soft voice whispers inside, 

"Don’t worry, don’t be afraid. No matter 

how big the wave is, we won’t be washed 

away. " They will eventually dissolve into 

fine bubbles and melt back into the sea. 

We DDM sailors, walking on this bumpy 

shore. The light house still guides us, like 

the sun and the moon which never leave 

us alone. As long as we place our footing 

steady and firm, we’ll finally reveal our 

true nature ! 

 

 

( 林文山 寫真 ) 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■ Events 

活動訊息 >>  

4/1 招生考試 [ 線上報名 ] 

    詳細訊息請見官方網站 

     歡迎下載招生簡章 

          

 

 

懂得因果，更積極 
 

很多人以為佛教的因果觀念是消極的，其實不

然，學佛的人如果懂得因果的觀念，一定會更積

極努力。因為即使努力，還不一定能夠得到成

果，也就是說「種瓜不一定得瓜，種豆不一定得

豆」；然而如果不努力，就更不可能得到成果。 

   

這個世界上的確有些人能不勞而獲，例如有些人

命好，生在有錢人家，不需要工作、不需要努力，

就可以享福。可是，當他的父母過世以後，他的

財產還能不能保得住，恐怕就有問題了。所以，

真正有福報的人，是努力奉獻的人；不斷在享福

的人，福報享完就沒有了。我常常說：「享福的

人沒有福，培福、造福的人才有福。」福報享完

了，就像銀行裡的錢用完了，等於是坐吃山空。

因此，我們如果懂得因果的觀念，一定會非常勤

奮、積極，絕對不會悲觀、消極。--文摘自《積極人生，

元氣滿分》 

聖 嚴 法 師 開 示 

■ Events 

近期活動訊息 >> 

6/17 畢業典禮 

6/20 放榜 

詳細訊息請見官方網站 

 

 
 
              

( 僧伽大學教務處花影 ) 

http://140.131.255.112/DDS_recruit/

